

Note aux médias

## Des modèles commerciaux pour une planète en bonne santé

Le développement entrepreneurial a le potentiel de produire un effet positif sur la nature, la société et l'économie. Dans le cadre d'un projet commun, l'Institut d'économie et d'écologie de l'Université de Saint-Gall et le réseau des solutions pour le développement durable SDSN Suisse élaborent des outils destinés à soutenir les entreprises sur la voie de tels modèles commerciaux viables.



*La nature nous montre l'exemple : à l'intérieur des limites planétaires, le potentiel d'innovation est illimité.  
(Pixabay/ELG21)*

(Zürich, 27 mars 2024) Les effets de l'activité humaine dépassent les limites écologiques de la planète. Cela met en danger la stabilité mondiale et augmente les risques et les coûts des crises à venir. Les conséquences négatives touchent massivement les individus, la société et l'économie, comme l'a par exemple montré récemment le [rapport du WEF](#) sur les conséquences sanitaires et financières du changement climatique.

Les entreprises ne sont toutefois pas de simples victimes passives, elles sont également des actrices importantes capables d'inverser la tendance grâce à des solutions entrepreneuriales. À long terme, il ne suffit pas de réduire les impacts néfastes sur la nature et l'homme, mais il faut aussi restaurer activement les ressources naturelles et sociales et renforcer la capacité des systèmes naturels, sociaux et économiques à se renouveler. Les projets d'agroforesterie en sont un exemple : Dans les monocultures actuelles, la plantation d'arbres diversifiés favorise la biodiversité, fixe le CO<sub>2</sub> et crée un revenu supplémentaire pour les agriculteurs.

Le Sustainable Development Solutions Network (SDSN Suisse) et une équipe de l'Institut d'économie et d'écologie de l'Université de Saint-Gall (IWÖ-HSG) dirigée par la professeure Judith Walls viennent de lancer un projet commun pour aider les entreprises sur la voie de la régénération. Judith Walls explique : « Protéger et régénérer la nature ne peut se faire efficacement que si nous comprenons également, dans la mesure du possible, les effets exercés sur les personnes et induits par les personnes. Nous adoptons donc des approches qui prennent en compte l'ensemble des interactions entre l'homme, la nature et l'économie ».

Le principe de base de l'économie régénérative est d'adapter les modèles commerciaux et les pratiques des entreprises aux limites et aux besoins de la nature, de l'économie, et des communautés humaines. L'objectif est d'apporter une contribution nette positive à cet environnement externe et de renforcer sa résilience. Le projet vise à illustrer le fonctionnement des modèles d'entreprise régénératifs et à fournir aux entreprises des outils pour opérer les changements correspondants. « Les modèles d'entreprise régénératifs offrent une plus grande sécurité à long terme, tant aux entreprises qu'à la société », déclare Jorge Tamayo, co-directeur de SDSN Suisse. « Il ne s'agit pas seulement d'une gestion des risques, mais aussi d'une opportunité d'innovation qui profitera à la Suisse et à la planète. »

Dans les mois à venir, le travail scientifique de l'Université de Saint-Gall devrait permettre d'élaborer une compréhension commune de l'économie régénérative, qui servira de base de discussion. En juin, SDSN Suisse et IWÖ-HSG organiseront un événement où les actrices et acteurs du monde économique, scientifique et social développeront, approfondiront et concrétiseront ensemble des idées sur cette base, afin d'initier une mise en œuvre efficace des modèles commerciaux régénératifs.

#### *Le Sustainable Development Solutions Network (SDSN)*

*L'UN Sustainable Development Solutions Network (SDSN) a été créé en 2012 sous le patronage de Ban Ki-moon, alors secrétaire général des Nations unies. La branche suisse du réseau compte plus de 50 organisations membres et partenaires. SDSN Suisse met en réseau la science, l'économie, la société civile, la politique et l'administration afin de faire progresser la mise en œuvre des 17 objectifs mondiaux de développement durable en Suisse et au-delà. L'année dernière, SDSN Suisse a notamment organisé le premier sommet national sur le système alimentaire et publié le guide « L'avenir de l'alimentation en Suisse ».*

#### *IWÖ-HSG*

*[L'Institut d'économie et d'écologie de l'Université de Saint-Gall \(IWÖ-HSG\)](#) s'emploie, par la recherche et l'enseignement, à préparer les cadres dirigeants actuels et futurs du monde économique à relever les défis mondiaux dans les domaines du développement durable et du climat. L'équipe de la directrice Judith Walls, professeure de gestion du développement durable, mène notamment des recherches sur les stratégies de développement durable pour les entreprises au sein de l'Institut. Judith Walls est également déléguée à la responsabilité et au développement durable de l'Université de Saint-Gall.*

SDSN Switzerland  
Heinrichstrasse 147  
8005 Zürich  
[www.sdsn.ch](http://www.sdsn.ch)

Kommunikationsverantwortlicher: Niklaus Salzmann, [n.salzmann@sdsn.ch](mailto:n.salzmann@sdsn.ch), 076 616 34 33